

diverses formes du péché et quel en est le remède. Le recueil de ces entretiens vient de paraître. Des notes nombreuses suivent le texte, et une bibliographie opulente permettra aux lecteurs exigeants, que ne contenteraient ni les discours ni leurs commentaires, de poursuivre, eux-mêmes, et très loin, leurs investigations.

Ces lecteurs exigeants seront rares, car, à son habitude, le savant théologien qu'est l'orateur de Notre-Dame n'a laissé dans l'ombre aucun point, notable ou minime, de la question, cependant touffue, qu'il abordait. Les conséquences désastreuses du péché dans la vie physique, morale ou sociale, ses ravages dans l'ordre de la vie surnaturelle et de la vie éternelle, sont tous énumérés, décrits, démontrés. Et bien des chrétiens de notre temps, sans parler des chercheurs de vérité qui confient leurs angoisses à des maîtres incertains, auront profité à s'instruire à la lumineuse et forte doctrine de ces pages.

La retraite pascale étudie les diverses formes du péché : véniel ou mortel, péché de la chair ou de l'esprit, péché du cœur, des lèvres ou des œuvres. Elle en signale les remèdes : la confession, l'expiation, la réparation par la communion. Et ces derniers entretiens, peut-être parce qu'ils sont les plus consolants et manifestent plus ouvertement la bonté de Dieu en face de l'ingratitude humaine, seront sans doute les plus bienfaisants aux hommes de bonne volonté. Ceux-ci y découvriront quel secours est à l'âme désemparée l'aveu, chargé de confusion, c'est vrai, mais surtout prodigue de guérison, et quel réconfort apporte à l'âme affamée de vérité, de justice, de paix, le pain vivant de l'Eucharistie, en même temps que l'exemple de Jésus-Christ souffrant, quoique innocent, mais parce que « devenu péché, » lui fait entrevoir et la profondeur insondable du mal et le rigoureux devoir de la pénitence.

Livre de haute et belle doctrine, guide sûr de l'esprit curieux de savoir et de la conscience désireuse de lumière pratique, œuvre étonnante de loyauté, riche en pages d'entraînante éloquence, ce volume ne peut manquer d'être très lu et d'ajouter ainsi quelques épis à la belle moisson de l'apôtre de Notre-Dame : « Empêcher ses semblables d'égarer leurs pas sur la route du néant, donner à leurs lèvres et à leur âme le goût des choses sacrées qui dilatent les dimensions de la personnalité et la rendent immortelle », telle est toute l'ambition et tel est le but unique de ces conférences. Une nouvelle fois, ce nous est un extrême plaisir de penser que le but a été atteint et que l'ambition, si elle n'était insatiable comme celle des plus grands parmi les disciples du Maître, aurait le droit très légitime de se déclarer satisfaite.

F. DUCLAUX-MONTEIL